

GACETA OFICIAL DE MEDELLÍN.

para la conducción de los correos respectivos. Justificare si la cantidad asignada es insuficiente para llenar completamente su objeto, formaran si remitirán por el correo, lo más pronto presumible, dictáñalo a mí, de que el concejo administrativo de hacienda obró el crédito suplemental que se necesitó.

Alto. Comunicoso a los Jefes políticos, al Administrador provincial de hacienda, i publicúese en el periódico oficial. Dado en Medellín a 22 de enero de 1852.

JOSE MARIA F. LINCE.

El Secretario. / M. V. de Meja.

EMPRESTITO I CENSO

República de la Nueva Granada. — Administración P. de Correos. — Medellín 24 de enero de 1852.

Al señor Gobernador de la provincia.

Las cantidades que en dinero efectivo han entrado en la Caja, al diez y siete de enero del corriente, son las siguientes: por redención de deudos, mil ochenta y dos pesos; i por empréstito forzoso, novocientos veintiún pesos.

El valor de los billetes recibidos por redenciones, es de nueve mil setecientos doce pesos, tres reales.

Al interés de esta suma en tres meses lo calculo en docientos docientos pesos, dos reales, i algunos que en los contratos se han recibido a favor de éste tramo, pueden alcanzar a cuarenta pesos. De modo que la utilidad que reporta la Nación en este negocio es de un millar de veintiocho pesos.

Este informe no tendrá la exactitud que yo deseo, pero es debido a la brevedad de tiempo i a las multiplicadas ocupaciones de esta oficina.

Concejo con los suscitos de hoy n.º 70.

Juan A. Ortega.

GACETA OFICIAL.

INSERCIÓN.

LO PASADO Y LO PRESENTE.

Hay grandes lecciones en la historia de la vida de los pueblos que no deberían olvidarse por los partidos políticos. En las riendas lucidas en las crisis importantes, cuando parece como comienza la vida social entera, cuando mas fruto debieran sacar los rectores de lo pasado para la mejor dirección del presente. Cada partido desea el poder como el medio de realizar sus miras, pero no siempre escoje para alcanzarlo el mejor camino; el que preste mas garantías de un bien exito, o suscurre en la continuidad de sus resultados. Errores de ambición, o de patriotismo pueden perder los partidos en su tormentosa lucha por dirigir la marcha de un pueblo. El General Santander, nombre de una gran cabeza administrativa, perdió al principio liberal en 1830, por un error tan semejante al que en 1848 perdió tal partido conservador dirigiendo, por su General Alvarado, hombre cuyos alcances son indiscutibles. El General Santander tomó un candidato que no era el de la mayoría de su partido, el partido liberal, votando fuera del voto del Presidente de 1833, decia: "Vicente, muero", mientras que el Gobierno i sus adéspots clamaban: "José María Otero", residiendo de aquí, que no queriendo el Presidente obedecer a la mayoría, sino formular con su influencia, el partido liberal se opuso a su lucha, consiguió, i no pudo evitarse la elección del 4 de marzo de 1837. El Presidente de 1848, derogó el voto de la mayoría del partido conservador, bien pronunciada por el doctor José Joaquín Gutiérrez, intentó imponer a esa mayoría un hombre que inspiraba mas confianza al Gobierno que al pueblo, si esa elección del General Mosquera hubo una parte de influencia no despreciable en la elección presidencial verificada el 17 de marzo de 1849. La lucha ya una reincidencia. El partido conservador debió haber recordado la lección que en la historia se impuso la elección de 1837, pero reincidió en el mismo error, si vino la lucha. Las palabras del Salvador, son aplicables a los partidos: "Todo reino dividido perecerá".

Pero he aquí otra lección mas grande i mas elocuente: En 1840 un voluntario revolucionario roció en todo la República. La Nación enteró tardía de un extremo a otro, i en medio de festejos de lujo i de sangre, el dogma de la humanidad fluc-

taba sin esperanza de salid, como un naufragio asido a un leño quemado ya por el cansancio i la desesperación..... Sin embargo i milagro portentoso: el Gobierno ese naufragio sin esperanza, logró al fin una tierra de promisión; i salvo, ieso, pudo levantar al Cielo su acento en acción de gracias.

El partido vencido, ese macizo gigante revolucionario, que temía un pie en Casanare i otro en Panamá, viéndose caido i maniatado, como Prometeo a las rocas, callaba, mas aturdido de su derrota que del triunfo de su adversario. Pero el tiempo fué pasando, la experiencia de la caída trajo una marcha mas segura; i a la sombra del orden, con el formidable ariste de la prensa consignado en 1818, sin mas armas que papel i tinta, el triunfo que no pudieron darle las lanzas ni las bayonetas de mas de diez mil hombres que en diversos puntos del territorio nacional levantó i trajo al combate en 1810 i 141..... Bien! No es ésta una gran lección? una lección energica i eloquiente?..... Que razón ha podido tener el partido conservador para no aprovecharse de ella durante su caída? El partido que en su programa consagró el principio de no ayunar jamás u la violencia, por qué inconsecuencia funesta i deshonrosa olvida sus mismos principios para hacerse criminal? Hacer oposición era cosa distinta. Yo he hecho esa oposición de un modo franco, energico; pero hai algo de común entre ejercer un derecho i cometer un crimen? Qué espantosa inconsecuencia!..... Mientras un partido puede usar de la libertad de la prensa, no debe jamas usar del estrago de las armas. Semejante conducta lo presenta ante el mundo como incapaz o mentiroso. El poder de la palabra es mas grande que el poder del sable; que el poder del sable: ahí está el cristianismo! Por eso los tiranos no permiten hablar: ellos saben lo que hacen. Hablando, escribiendo, un Gobierno hace o se entiende: solo un Gobierno calumniado puede resistir, como las rocas a la tormenta, los embates de una palabra mensajera. Yo defiendo la rebelión del 1810, escribiendo en 1849 contra la rebelión de Paéz en Venezuela, alié está *El Día*. Por qué rara inconsecuencia habría aplaudido una revolución que es la reacción que un partido ha hecho de sus propios dogmas?..... Con la prensa i las elecciones, el que tiene razón i sabe llegarla tiene al cabo al pueblo i a su partido. Esto es infalible. Los que quieren comerase la fruta verde dicen lo contrario; pero estos son charlatanes. Vergüenza da pensar que el partido conservador ha renegado de si mismo! Qué triste peripécia! Sin embargo, todo lo malo tiene algun buen lado: hoy no hai un partido que pueda llamar rebelde i otro: los hombres se han acercado, i acaso se darán un abrazo..... Pero de hoy mas es necesario protestar energicamente contra las vías de hecho, es necesario tener la lastuna al pueblo, a ese pobre pueblo, a través de cuyos hachapos se ven las cicatrices de sus heridas, señala farca de fundirse una patria. Esto no es predicar el silencio. Un hombre libre prelire la tempestad; pero la tempestad inciaga, secunda los campos que purifica la atmósfera rejuveneciendola a la naturaleza. No la erupcion de un volcán que arraza las campinas, sepulta las ciudades, i abre profundos abismos para devorar a la humanidad.

El dogma de la lemnidad es la esperanza de la patria. El dia aciago en que ese dogma caiga, no quedará mas porvenir nacional que una anarquia sin término. Mas nos valiera no haber salido jamás de la infame tutela colonial. Tras un Gobierno de hecho viene otro Gobierno de hecho: los partidos se suceden por el sable i la sociedad se consume cavando su propio sepulcro.

La oposición debe existir, pero como yo la bosquejé en *El Progreso*, en 1818. Si hai derecho para censurar, tambien hai obligacion de aplaudir. Quien todo lo censura, es un poseido cuya palabra jamás tendrá autoridad: quien todo lo elogia, es un adulador despreciable. El justo medio debe ser el carácter inimitable de una oposición ilustrada i patriótica. Hacer revolución, jamás i mucho menos mientras existe esa amplia, esa magnifica libertad de imprenta de que hoy gozamos. I mucho menos para mezclar la religión, hija del Cielo, en los sangrientos fureos del hombre. I mucho menos para sostituir un Gobierno de hecho a un Gobierno de lei. I mucho menos empleando elarma vil del falso para tumbar un Gobierno: la mejor arma del mundo es la verdad. La causa mas justa del orbe no merece transpirar si lo hace con armas indignas. Esto da vergüenza.

(Concluye.)

Imprenta de J. F. Lince, por Isidoro Céspedes.

281